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Aos 17 dias do mês de novembro de 2015, pelas 15:30 horas, reuniu a Comissão de 

Assuntos Europeus, na sala 3 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte Ordem do Dia: 

   

1. Apreciação e votação da Ata n.º 1, referente à reunião de 12 de novembro 

de 2015. 

 

 2. Apreciação do projeto de Regulamento interno da Comissão. 

 

 3. Apreciação da metodologia de escrutínio de iniciativas europeias. 

 

 4. Ponto de situação das iniciativas europeias pendentes. 

 

 5. Deliberação sobre a apreciação, pela CAE, do Programa de Trabalho da 

Comissão Europeia para 2016. 

 

 6. Deliberação sobre a Delegação da CAE à LIV COSAC (Conferência das 

Comissões Parlamentares para os Assuntos da União dos Parlamentos da 

União Europeia). 

 

 7. Plano de Atividades e estimativa orçamental da Comissão para a 1.ª 

Sessão Legislativa da XIII Legislatura. 

 

 8. Outros Assuntos. 

 

___________________ 

     

1. Apreciação e votação da Ata n.º 1, referente à reunião de 12 de 

novembro de 2015 

 

A ata foi apreciada e aprovada por unanimidade, na presença de todos os Grupos 

Parlamentares. 
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 2. Apreciação do projeto de Regulamento interno da Comissão. 

 

A Senhora Presidente apresentou o projeto de regulamento interno da Comissão, 

previamente distribuído pelos Senhores Deputados, dando nota da sua elaboração por 

analogia com o Regulamento vigente na anterior Legislatura. A Senhora Presidente 

solicitou, ainda, a pronúncia dos Grupos Parlamentares quanto à definição de uma 

grelha de tempos, nomeadamente para audições de membros do Governo. 

Em sede de debate, interveio inicialmente o Senhor Deputado Vitalino Canas (PS), 

suscitando esclarecimentos quanto ao disposto no artigo 17.º, em matéria de grelha de 

tempos, recordando a fixação de grelhas de tempos na anterior Legislatura, quando 

necessário, e considerando que se poderia manter essa prática. Usou de seguida da 

palavra o Senhor Deputado Duarte Marques (PSD), que subscreveu a intervenção 

anterior, considerando que uma eventual grelha de tempos poderia ser fixada caso a 

caso, quando se revelasse oportuno. O Senhor Deputado Francisco Mendes da Silva 

(CDS-PP) subscreveu, igualmente, as intervenções anteriores, considerando 

desnecessário estabelecer uma interpretação restritiva da norma do regulamento. 

Usou também da palavra a Senhora Deputada Paula Santos (PCP), que deu a 

anuência à manutenção da regra atual, sem prejuízo de adaptações, quando tal se 

revelasse oportuno. Por fim, o Senhor Deputado Moisés Ferreira (BE) deu, igualmente, 

a anuência à manutenção da regra anterior, podendo ser fixada uma grelha de tempos 

quando fosse necessário. A Senhora Presidente agradeceu o consenso verificado, 

tendo ficado consensualizado fixar grelhas de tempos quando tal fosse oportuno, 

nomeadamente para audições de Governo e outras de caráter especial. 

O Senhor Deputado Vitalino Canas (PS) suscitou, adicionalmente, a eventual 

redundância do artigo 11.º do projeto de Regulamento, atenta a disposição constante 

da alínea e) do n.º 1 do artigo 3.º, merecendo o acordo dos demais Grupos 

Parlamentares, termos em que foi consensualizada a retirada do artigo 11.º e 

subsequente renumeração dos artigos seguintes. 
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3. Apreciação da metodologia de escrutínio de iniciativas europeias. 

 

A Senhora Presidente deu nota da distribuição prévia da metodologia de escrutínio de 

iniciativas europeias tal como aprovada pela CAE na anterior Legislatura, bem como 

da preparação, pelos serviços, de um documento para melhoria dos procedimentos 

associados à concretização da metodologia, com vista a uma maior qualidade no 

acompanhamento dos assuntos europeus e do escrutínio das iniciativas europeias, em 

particular. 

Em sede de debate, começou por intervir o Senhor Deputado Duarte Marques (PSD), 

que sublinhou a necessidade de definição de prioridades na decisão de escrutínio de 

iniciativas, nomeadamente pelos Grupos Parlamentares; a Senhora Deputada 

Margarida Marques (PS) considerou desde logo necessário decidir quais as 

prioridades do Programa de Trabalho da Comissão Europeia para 2016 a acompanhar 

pela CAE. Por seu turno, o Senhor Deputado Francisco Mendes da Silva (CDS-PP) 

subscreveu a importância de definir prioridades, tendo o Senhor Deputado Moisés 

Ferreira (BE) concordado com a definição de prioridades, libertando a CAE para 

iniciativas de promoção do debate político. A Senhora Deputada Paula Santos (PCP) 

considerou necessário apostar na qualidade e rigor dos pareceres, subscrevendo a 

definição de prioridades de escrutínio. De seguida, a Senhora Deputada Ana Catarina 

Mendes (PS) considerou, igualmente, necessário efetuar uma seleção das iniciativas, 

bem como refletir sobre o tipo de parecer elaborado pela CAE, tendo o Senhor 

Deputado Vitalino Canas (PS) sublinhado a necessária de maleabilidade de decisão 

atendendo à especificidade de cada iniciativa apresentada. 

A Senhora Presidente, sintetizando o conjunto de intervenções, sublinhou a 

importância de hierarquizar as iniciativas europeias a escrutinar – solicitando 

contributos para o efeito até ao final da semana, com vista a definir critérios – e de 

potenciar o trabalho da comissão para as grandes questões que se encontram na 

ordem do dia da Europa de hoje. 

 

 



   
COMISSÃO DE ASSUNTOS EUROPEUS 

 

ATA NÚMERO 2/XIII/ 1.ª SL 

 

 

 

4. Ponto de situação das iniciativas europeias pendentes. 

 

A Senhora Presidente deu nota da deliberação tomada pela CAE na última reunião da 

anterior Legislatura, quanto à apreciação das iniciativas europeias até ao retomar dos 

trabalhos após instalação das novas Comissões, tendo sido consensualmente 

acordado por todos os Grupos Parlamentares remeter para conhecimento das 

diferentes Comissões as iniciativas enviadas à CAE até 12 de novembro de 2015. 

 

5. Deliberação sobre a apreciação, pela CAE, do Programa de Trabalho da 

Comissão Europeia para 2016. 

 

A Senhora Presidente recordou a metodologia habitualmente seguida para a 

apreciação do Programa de Trabalho da Comissão Europeia (PTCE), nomeadamente 

(i) a distribuição da iniciativa às Comissões e às Assembleias Legislativas da Regiões 

Autónomas dos Açores e da Madeira para efeito de recolha e envio à CAE de uma 

proposta de seleção das iniciativas europeias que considerem dever ter um escrutínio 

reforçado pelo Parlamento português; (ii) a realização de uma audição pública, na 

Assembleia da República, com a presença de um Comissário Europeu; Deputados das 

diferentes Comissões; Deputados portugueses ao Parlamento Europeu; Deputados 

das Assembleias Legislativas da Regiões Autónomas; membros do Governo de 

Portugal; representação da Comissão Europeia em Portugal; Gabinete do Parlamento 

Europeu em Portugal; entre outros; (iii) a seleção, pela CAE, das iniciativas para 

escrutínio reforçado, para posterior envio ao Presidente da Assembleia da República 

para envio às instituições europeias e ao Governo, a par da apresentação de um 

Projeto de Resolução com vista à adoção, pela Assembleia da República, das 

iniciativas europeias consideradas prioritárias para efeito de escrutínio, no âmbito do 

Programa de Trabalho da Comissão Europeia. 

A Comissão deliberou manter a metodologia, tendo ainda sido consensualizado 

convidar os Embaixadores do trio de Presidências para a audição pública. Ainda sobre 
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esta matéria, a Senhora Presidente solicitou aos Grupos Parlamentares sugestões de 

Comissários Europeus a convidar para a audição. 

  

6. Deliberação sobre a Delegação da CAE à LIV COSAC (Conferência das 

Comissões Parlamentares para os Assuntos da União dos Parlamentos 

da União Europeia). 

 

A Senhora Presidente recordou a metodologia anteriormente seguida na CAE para a 

designação da delegação à COSAC, dando ainda nota da proposta de que a 

delegação, na XIII Legislatura, fosse composta pela Presidente da CAE (PSD), 2 

Deputados do PSD, 2 Deputados do PS e 1 Deputado do BE ou CDS-PP ou PCP (em 

alternância, conforme método de Hondt).  

Sobre este ponto, a Senhora Deputada Margarida Marques (PS) propôs que, atenta a 

nova configuração do plenário, a delegação da CAE à COSAC seja constituída por 2 

Deputados do PSD, 2 Deputados do PS e 2 Deputados no sistema de alternância. Na 

sequência da proposta apresentada pela Senhora Presidente, foi efetuado um debate 

sobre a mesma, no qual intervieram os Senhores Deputados Duarte Marques (PSD), 

Francisco Mendes da Silva (CDS-PP), Paula Santos (PCP), Margarida Marques (PS), 

António Costa Silva (PSD), Vitalino Canas (PS), Moisés Ferreira (BE) e Paulo Trigo 

Pereira (PS). No decurso desse debate, os Grupos Parlamentares do PSD e CDS-PP 

manifestaram a sua oposição, considerando que a metodologia da XII Legislatura é 

adequada, enquanto os Grupos Parlamentares de PCP e BE deram a sua anuência à 

proposta apresentada, considerando-a equilibrada, não tendo sido possível obter uma 

deliberação consensual nesta matéria, após o que a Senhora Presidente informou que 

convocaria uma reunião de Mesa e Coordenadores para o dia seguinte, para análise 

da matéria em apreço. 
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7. Plano de Atividades e estimativa orçamental da Comissão para a 1.ª 

Sessão Legislativa da XIII Legislatura. 

A Senhora Presidente solicitou contributos para o plano de atividades da Comissão até 

ao dia 20 de novembro, pelas 12h00, eventualmente sugerindo uma visão estratégica, 

a apontar para grandes prioridades ao longo da Legislatura que se possam concretizar 

em cada Sessão Legislativa. 

 

8. Outros Assuntos. 

O Senhor Deputado António Costa Silva (PSD) propôs ao plenário da Comissão a 

aprovação de uma deliberação de pesar da Comissão de Assuntos Europeus sobre os 

atentados terroristas ocorridos em 13 de novembro de 2015, proposta unanimemente 

acolhida pela Comissão. 

 

A reunião foi encerrada às 17:25 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 17 de novembro 2015. 

 

 

 

A PRESIDENTE  

 

 

 

(REGINA BASTOS) 
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Ana Catarina Mendonça Mendes 
 António Costa Silva 
 António Sales 
 António Ventura 
 Carlos Alberto Gonçalves 
 Carlos Pereira 
 Duarte Marques 
 Edite Estrela 
 Filipe Neto Brandão 
 Francisco Mendes da Silva 
 Inês Domingos 
 Leonel Costa 
 Margarida Marques 
 Miguel Morgado 
 Moisés Ferreira 
 Paula Santos 
 Regina Bastos 
 Rubina Berardo 
 Vieira da Silva 
 Vitalino Canas 
 Ana Mesquita 
 Bruno Coimbra 
 Eurico Brilhante Dias 
 João Azevedo Castro 
 Jorge Lacão 
 Luís Moreira Testa 
 Manuel Frexes 
 Paulo Trigo Pereira 
 Ricardo Bexiga 
 Rui Silva 
 Tiago Barbosa Ribeiro 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 António Gameiro 
 Isabel Pires 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 João Rebelo 
 
 


